

# EL ESTANDARTE CATÓLICO

## Diario de Tortosa

Año VIII

Miércoles 5 Julio 1898

Num 2123

### POSTOLADO DE LA ORACION

#### INTENCION PARA JULIO

#### Los católicos del Ecuador

#### Oración cotidiana para este mes

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que el Ecuador vuelva á ser lo que fué bajo García Moreno, el pueblo del Corazón de Jesús.

#### Propósito

Regar por los católicos del Ecuador.

#### Máxima cristiana

«Solo en el cielo hay gustos con pureza, con perpetuidad y con entera satisfacción».

(San Agustín.)

### ¿QUIÉN HABLA DE PAZ?

Parece mentira que, dados los antecedentes de la cuestión, dada la política traidora que con España han usado los yankees, y el periodo critico en que nos encontramos, haya gentes que se precien de españoles capaces de invocar la palabra «paz», cuando saben que esta palabra representa hoy la vergüenza y humillación de España. Esa palabra todos sabemos de donde viene; es uno de tantos jarros de agua fría con que quiere la masonería y el judaismo apagar el fuego del patriotismo agitado y acrecentado por las vilezas y canalladas que un pueblo de venales mercachifles nos ha inferido injustificadamente. El que en estos momentos supremos para la honra de la patria y del heroico ejército que pelea allende los mares por la integridad del territorio español derramando generosamente su sangre, se atreve á mentar la palabra «paz», no merece llamarse español.

Después de mil humillaciones é ignominias, que debían causar grande vergüenza á los gobiernos que las han consentido; después de las alevosías y traiciones que el pueblo norteamericano ha usado con nosotros; después que nos ha llevado contra nuestra voluntad á la guerra, amenazándonos con robarnos nuestras colonias; cuando precisamente estamos haciendo sentir á ese pueblo orgulloso y avaro los efectos de la natural defensa contra tantas iniquidades cometidas por él contra nosotros; cuando el entusias-

mo de nuestro aguerrido ejército crece de día en día ante la cobardía é ineptitud de él de los norteamericanos, y nuestros barcos de guerra no han sufrido en las antillas la menor avería; cuando nuestra escuadra se multiplica y dispone á hacer frente á la poderosa de los yankees, más que cobardía es traición infame hablar de la paz.

¿Qué dirían nuestros abuelos, aquellos que presenciaron y tomaron parte en la gran epopeya de 1808 si oirían hablar de paz en estos momentos á ciertos españoles? No, no es hora de hablar de paz, porque en estos momentos precisamente nos hallamos en el periodo algido del pleito que con razón sobrada sostenemos para sacar á salvo lo que más deben estimar las naciones, los pueblos y los individuos, esto es el honor. Estamos abocados á acontecimientos inmediatos en que el valor de nuestros soldados ha de levantar á la altura que se merece el nombre de España, infligiendo el merecido castigo á los ladrones que vienen á robarnos lo que legítimamente nos pertenece.

No, paz no, guerra y guerra sin cesar contra los yankees hasta gastar la última peseta. ¿Qué importa el crédito pecuniario y la misma ruina económica de una nación ante la deshonor y el vilipendio? El dinero se recobra, pero la honra y la estimación una vez perdidas no se recobran jamás. Guerra también á todos los que con esas voces de paz pretenden enervar el sentimiento patrio procurando el triunfo de la masonería y del judaísmo que son los que en estos momentos hacen la propaganda de la paz.

### Nuestra Diócesis al Sagrado Corazón de Jesús

—(—)

EN SAN MATEO

Un pueblo que tanto ama á la Virgen de los Angeles, cuyo ermitorio colocado cual vigilante centinela en la cumbre de una de sus montañas, tantas veces al año visita, no puede tener en olvido el Sagrado Corazón de aquel dulce Jesús que es hijo beatísimo de tan cariñosa Madre. Por lo mismo, si en años anteriores ha sabido esta villa acudir docil al santo templo parroquial durante el mes de Junio, para tributarle todos los días

himnos de honor y alabanza, que al cielo ha sabido enviar entre columnas de incienso y armoniosos sonidos de distinguida orquesta, también en este año, dirigida por un Clero ilustrado, celoso y ejemplar, ha sabido esta villa obsequiar con esplendor, afecto santo y vivo amor, por espacio de treinta y tres días, y con lucidísima función el último, á ese mismo Sagrado Corazón quien por nuestro bien, según preciosa idea de nuestro Prelado Dr. D. Pedro Roemora, expresada en su última y sabia pastoral, consintió fuera herido, rompiendo primero su sagrado pecho, por una lanza.

### LA PRENSA DE MADRID

5 Julio 98.

Duda *El Imparcial* de la autenticidad de los pesimismos que telegrafian de Washington.

El despacho oficial—dice—del general Toral, en que dá cuenta de que navegan los buques españoles á todo vapor despues de dos horas de haber salido de la bahía de Santiago de Cuba, destruye por completo las invenciones americanas.

Dice *El Tiempo* que España podrá ser vencida; pero que no lo será sin que haga pagar al enemigo muy caro su triunfo, enseñando al mundo, en las postimerías de este siglo decadente, cómo lucha y muere por la honra de su bandera un pueblo pobre, pero glorioso.

Dice *El País* en su editorial que ahora como siempre el Ejército y la Armada han lavado con su sangre las culpas ajenas y han evitado con sublime heroísmo caer en el abismo abierto por las torpezas é imprevisiones del Gobierno.

El espíritu nacional encarnado en nuestros valientes marinos y soldados—dice *El Progreso*—ha venido á contrariar la política torpe y debil de estos gobiernos que todo lo sacrifican al propósito de mantenerse en el poder sin dificultades ni molestias.

*El Liberal* publica un artículo tratando de las contingencias que pueden ocurrir á la escuadra española y termina diciendo:

«Si abrumada por la superioridad del número la escuadra de Cervera no logra sustraerse á la persecución yanqui ¡ay de aquellos que por abandono ó ineptitud hayan podido ser causantes de tan horrorosa catástrofe! Bástenos formular votos sinceros para que la fecha de ayer señale, como el país desea, una etapa gloriosa.»

### La escuadra de Cervera

Madrid, 5, 12'10 t.

Nos consta que han quedado sin

curso la mayoría de los despachos que hemos puesto, tanto acerca de lo que se asegura ocurrido á la escuadra del almirante Cervera, como al último combate de Santiago.

Madrid, 5, 12'20 t.

En la imposibilidad de transmitir noticias y en espera de que el Gobierno se convenza de que es peor ocultar los despachos, sean buenas ó malas las noticias, que darlos á la publicidad, adelantaremos que aquí reina gran expectación y que, con causa ó sin ella, impera el más negro y triste pesimismo.

También añadiremos que hasta los ministros, ayer tan gozosos y satisfechos, se muestran reservadísimos y cariacontecidos.

Madrid, 5, 12'25 t.

Le más absurdo del caso es que la censura no permite que se cursen ni aun los telegramas particulares que sobre la suerte que ha cabido á la escuadra de Cervera publican los periódicos de esta mañana y que han causado tristísima impaciencia en los ánimos.

Madrid, 5, 12'30 t.

La opinión pública se muestra excitadísima con motivo de los pesimismos que circulan.

A la alegría y á los entusiasmos de ayer han reemplazado pesadas impresiones.

Estas alternativas y estos sacudimientos son muy graves y podrían ocasionar serios conflictos.

En las calles de Alcalá y de Sevilla hay numerosos grupos que comentan las noticias que van llegando de la guerra y que nos vemos imposibilitados de telegrafiar por los exagerados rigores de la censura.

Madrid, 5, 12'35 t.

No es posible interrogar á los ministros sobre el asunto del día.

La reserva es tan absoluta, que solo puede arrancárseles este consejo:

«No se debe dar oído á las patrañas que vienen de Washington».

En cuanto á noticias de la escuadra, ninguna dan y tampoco saben nada, según dicen, del último combate librado en Santiago de Cuba.

Madrid, 5, 1 t.

Entre los despachos recibidos de los Estados Unidos y que por su gravedad no nos han dejado transmitir, se habla de las manifestaciones que se han realizado en Washington en honor de Sampson.

Las ovaciones que se han hecho al almirante al recibir sus últimos despachos han sido delirantes.

Aquí aumentan los pesimismos y solo se ven rostros contristados y afligidos.

Madrid, 5, 1'10 t.

Son generales las censuras que se dirigen al Gobierno por su imprevisión.

Vuelven á entablarse empeñadas discusiones sobre si el almirante Cervera debió dirigirse ó no á Santiago de Cuba, y respecto á si el Gobierno le comunicó ó dejó de comunicarle ordenes para que saliera á todo trance de la bahía.

Estas discusiones en estas circunstancias apenas el ánimo.

### DE CUBA

—(—)

Madrid, 5, 10'30 m.

Un telegrama de la Habana dá cuenta de que ha sido cañoneada Tunas de Zara por varios buques americanos.

Dícese que éstos hicieron más de mil disparos.

Madrid, 5, 11 m.

Comentando el público el telegrama del general Toral, quien manifiesta que no hubo combate á la salida de la escuadra de Santiago de Cuba, las opiniones se dividen extraordinariamente.

Los que creen acercarse más á la verdad suponen que nuestros buques salieron sin ser molestados por los yankees, quienes en alta mar los persiguieron sin resultado, por el mayor andar de los buques españoles.

Respecto á lo que pueda haber ocurrido á los destroyers, se ignora si bien se dice que uno de ellos debió ser volado por su comandante y el otro embarrancar.

Madrid, 5, 11'40 t.

Un despacho de Washington dice que el almirante Sampson logró forzar el canal de la bahía de Santiago de Cuba, rompiendo el fuego sobre la ciudad.

El entusiasmo es grandísimo en todas las capitales de los Estados norteamericanos.

Madrid, 5, 1'55 t.

Telegrafian de Nueva-York que en el combate del sábado los insurrectos de Calixto García tuvieron cuatrocientas bajas.

Añade el despacho de referencia que en el combate de Santiago murió el corresponsal del periódico *The Journal* de Nueva-York.

Se ha recibido un despacho del comandante del Apostadero de la Habana, en el cual se da cuenta de que, en el combate librado á la entrada de la bahía de Santiago, el *Reina Mercedes* tuvo tres muertos y siete heridos.

Entre éstos se halla el teniente de navío señor Peña.

Añade el despacho que los proyectiles enemigos demolieron el montaje de un cañón Hontoria.

De los 400 hombres que por orden del almirante desembarcaron en Santiago para ayudar á la defensa de la plaza, hay 71 bajas.

Ha mejorado de su herida el jefe señor Bustamante.

Dice también el telegrama del señor Manterola que el cañonero *Centinela* fué atacado por varios buques yankees.

A los primeros disparos perció el fogonero de nuestro buque.

Este procuró forzar la marcha, contestando con vigor al fuego de los enemigos.

Cayeron sobre el *Centinela*, en pocos momentos, 25 proyectiles, que causaron importantes averías en su casco.

A toda máquina llegó á Maquar,



en donde desembarcó la tripulación.

Ante la posible necesidad de tener que echar á pique el buque por temor de que cayera en poder del enemigo, el comandante dispuso se desembarcara la artillería.

Con ella se hicieron fuertes en la costa, preparándose para la defensa, pues los buques enemigos se acercaban tanto, que parecía próximo un desembarque.

Madrid, 5, 2'25 t.

Se ha recibido un importantísimo despacho oficial de Santiago, cuya primera parte la censura me impide transmitir.

Añade el despacho que llegó la columna Escario y que los representantes del cuerpo consular fueron á conferenciar con el general americano pidiendo que otorgase una prórroga al bombardeo para dar tiempo á que puedan abandonar la plaza los súbditos extranjeros, las mujeres y los niños.

El jefe yanqui dijo que no tenía inconveniente en acceder siempre que las fuerzas españolas se abstuviesen de agredirles.

El aplazamiento espira el 5, á las diez de la mañana.

En atención á los diplomáticos el general Toral dice que se conformó á admitir esta suspensión de hostilidades.

Madrid, 5, 3'50 t.

Participan de Washington que en el combate naval á que dió lugar la salida de la escuadra del general Cervera del puerto de Santiago, el crucero Gloucester resultó con grandes averías que le ocasionaron dos proyectiles del acorazado Vizcaya.

Madrid, 9, 3'30 t.

Londres, 5. — Comunican de Washington que con toda urgen-

Cuba 20 000 soldados expedicionarios.

Llevarán gran número de cañones y demás muchas municiones.

Estos refuerzos son los que venía pidiendo Shafter hace unos días.

# PIGOTA

— Linfa de vaca pura y reciente —

Se vacuna todos los Jueves y Domingos de 12 á 1 de la tarde en la consulta del

DOCTOR SABATÉ, ESPECIALISTA EN PARTOS, MUJERES Y NIÑOS.

Angel 16, pral. — TORTOSA.

Papelaría Librería

Centro de Suscripciones

JOSE M. BERNIS

Puente de Piedra 1 San Roque 2

—(—) —

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento montado á la altura de los mejores de Barcelona.

MAPAS DE LA GUERRA

á 10 céntimos

Librería de Voltes

# BARATURA VERDAD

EN LA SOMBRERERIA

«LA ECONOMICA»

— DE —

ANTONIO DELSORS

Ciudad, 3. TORTOSA

El dueño de este establecimiento, ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composuras. No equivocarse.

CIUDAD, 3. TORTOSA

# CRÓNICA

## Nuevo Licenciado

Ayer obtuvo el grado de Licenciado en Sagrada Teología, en la Universidad Pontificia de Tarragona, nuestro querido amigo el joven Profesor de nuestro Seminario Rdo. D. José María Bertran y Bujadès, al que enviamos la más cordial enhorabuena.

## Deberes de los pastores

Cuando por las mañanas y en las últimas horas de las tardes, numerosas caciones de cabras discurren por nuestras calles, los encargados de aquellas no se olvidan de colgarlas cerceros grandes, que se dejan oír de bastante lejos, para que el vecindario se prepare y baje á las puertas de sus casas á recoger la leche que necesiten para sus necesidades. En cambio, cuando esas mismas cabras andan en hatos pastando por los campos, solo llevan dos ó tres campanitas de latón, de unos 5 centímetros de largas por 2 de diámetro, cuyos sonidos ni siquiera se perciben á la distancia de 20 metros, con el objeto de evitar la persecución de los guardas de campo.

Rogamos al Sr. Alcalde, haga cumplir á los pastores las ordenes que rigen sobre este particular, obligándoles á que sus hatos lleven dos tumbos cuando menos.

## ¿Hasta cuándo hemos de pagar el pan caro?

El precio de los trigos ha disminuido, y por ende el de las harinas. Ello no obstante, los tahoneros de Tortosa, lejos de rebajar algo el del pan, lo han aumentado, de esta parte de unos seis ó siete días atrás; de manera que un pan de primera clase que valía 40 céntimos, y uno de segunda que costaba 25, hoy lo han de pagar los consumidores á 50 y 35 céntimos respectivamente, siendo su peso á voluntad del tahonero.

Nuestro Ayuntamiento debería llamar á los tahoneros é invitarles á rebajar el precio del pan, dada la disminución del de las harinas; y si no conseguía lograrlo, establecer, como otras

veces se ha hecho, hornos de su cuenta y riesgo, y venderlo á precios más equitativos que ahora, en beneficio de sus administrados.

## La fe en el Ejército

A pesar de los esfuerzos de la masonería, única causante de las desdichas de España, para arrancar la fe del ejército español, cada día leemos en los periódicos edificantes hechos de nuestros ilustres generales y de nuestros valientes soldados; hoy vemos en el *Diario de Tortosa* el siguiente párrafo de una carta de un soldado paisano nuestro que sirve en el cuerpo de Artillería de Puerto Rico:

«El aludido joven, á quien conocemos perfectamente, y sabemos que es ferviente cristiano, como buen tortosino, ruega á sus queridos padres, al terminar su extensa carta, que le envíen un escapulario de la Santísima Virgen de la Cinta, nuestra excelsa Patrona, en la que confía, para volver sano, salvo y honrado á los brazos de los mismos.»

La Virgen oiga el ruego de su *fiel tortosino* y salve también á todo el ejército español, digno de mejores gobernantes.

## De Morella

Los vecinos de la calle de Felu están de enhorabuena, pues sus infatigables trabajos son atendidos y su actividad correspondida por una porción de donativos recibidos de los devotos de la Virgen del Pilar, en cuyo obsequio se reconstruye la capilla que ha de producir muy buen efecto, á juzgar por el plano que hemos tenido el gusto de examinar.

El Sr. Alcalde, D. Jaime Zaporta, ha prometido levantar de su peculio las jambas de la puerta, con su respectivo arco de piedra labrada que ha de dar entrada á la capilla. El Muy Ilustre Sr. D. Pedro Gobauts de Azaárraga ha enviado para el mismo objeto 50 pesetas; 50 pesetas ha entregado también un devoto de esta población, siendo muchas las personas que se han suscrito para dicha obra, con varias limosnas.

Los vecinos de la calle, dando una verdadera prueba de unión de miras al tratarse de obsequiar de alguna manera á la Virgen, acuden todos sin distinción á trabajar, pudiendo casi asegurarse que para las próximas fiestas estará terminada la capilla.

El día de San Juan levantaron los vecinos de las Calzadas, con mucho entusiasmo y no poco ruido y alborozo, el tradicional *Mayo*, indicando con ello que tienen ya terminados todos los trabajos para el adorno de la calle, que asegura ser á primoroso y de gran efecto.

Han sido nombradas por el Municipio de la localidad, las distintas comisiones que han de entender en todo lo concerniente á las fiestas y en los diferentes ramos á que ha de atender el Ayuntamiento. En el número próximo publicaremos los nombres de los individuos componentes de dichas comisiones así como los que constituirán las comisiones de la Junta general de fiestas.

(Villavana)

## Un ahogado

El viernes por la tarde á las dos

ocurrió una desgracia en Villarsal que fué muy sentida.

Estaban trabajando varios albañiles en las obras del Hospital, cuando uno de los peones llamado Salvador Safont Chalmeta se acercó á uno de los regueros que conducen el agua al terreno regable, comprendido dentro de dicho santo establecimiento, cayendo de bruces en el remanso que hay en dicho reguero, y produciéndose la muerte por asfixia.

Se dice, que en diferentes ocasiones había tenido estos síncope, que ahora le han producido la muerte.

Deja cuatro hijos y su mujer.

## Lo que urge

Nos dicen que el P. Bartroli, tan querido en esta Redacción, hizo un triduo en Casa de la Selva, hablando de las circunstancias presentes en su relación con el liberalismo.

Se dice que hubo reunión de autoridades para comentar dichos sermones y resolver sobre el particular.

¡Ah, si todos los que tienen del Cielo la misión de dirigir á los pueblos, hablaran claro cual se necesita para que lo entiendan los ignorantes, los sencillos y los que no quieren entender, cuán otro sería el estado del Catolicismo en las naciones cristianas!

## Defensa de Tarragona

Dicen de Tarragona:

«Los telegramas publicados dando cuenta del acuerdo del Gobierno yanqui relativo al envío á España de una escuadra con el fin de bombardear nuestros puertos, han producido en algunos tal pánico, que ya hay quien cree ver los acorazados enemigos frente á nuestro puerto.»

No hay para tanto, y no es cosa de tomar tan por adelantado el disgusto, lo cual no significa que nuestro Gobierno debe perder de vista el asunto.

Nosotros, en vez de alarmarnos, habríamos de pensar en la manera de que el Gobierno no nos tenga tan abandonados, y bueno sería, puesto que el teniente coronel de ingenieros señor Martí tiene hechos los estudios de fortificación de nuestra plaza, que por de pronto nuestras autoridades pidieran, al igual que las de Barcelona, que el dinero de la suscripción nacional, procedente de Tarragona, se emplee en disponer alguna defensa, siquiera para que por cortesía podamos contestar á los cañones yanquis.»

## Lo que desea España

Dicen de Madrid que dentro de pocas días se celebrará en uno de los principales teatros un gran meeting patriótico ó de carácter nacional, en el que disertarán varios oradores sobre el tema: «Antes que una paz desastrosa para España, la guerra interminable.»

## Fallecidos en Cuba

Desde el mes de Junio de 1896 hasta Mayo de 1897 han fallecido en Cuba, según relación que publica anteayer el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, los siguientes individuos de tropa naturales de nuestra provincia:

José Alabart Balart, de Ulde molins; Jaime Ripoll Cardona, de Ginestar.

R. I. P.

## Vacante

La plaza de practicante titular de Traiguera, dotada con 75 pesetas anuales, está vacante y podrá solicitarse hasta el día 20 del actual.

## Las tarjetas postales

Mientras unos periódicos afirman que también las tarjetas postales deben llevar adherido el sello de 5 céntimos por impuesto de guerra, otros aseguran que está exceptuado de este nuevo impuesto todo objeto postal que no se considere carta.

## Tres enmascarados

La guardia civil de San Jorge ha capturado y puesto á disposición del juez municipal de Traiguera á tres vecinos de la Jana llamados Pascual Verge Ferreres, Tomás Querol Huguet y Fermín Muñoz Verge que desde hace algún tiempo merodeaban por los términos de los dos pueblos últimamente indicados presentándose disfrazados y con la cara enmascarada en las masías de los referidos términos y exigiendo á los campesinos pistola en mano, dinero y otros efectos y sembrando la alarma entre los pacíficos moradores de aquellas masías.

Los citados sujetos han ingresado en la cárcel de Traiguera quedando como no queda dicho á disposición del juzgado de este pueblo que instruye las oportunas diligencias sumariales por haberse probado que los referidos sujetos maltrataron de palabra y obra á Enrique Balaguer Verge dueño de la masía de este pueblo sita en la partida «Boix».

## Calzado para verano

Zapatería Moreso.

## Difteria (Mal blanc)

Crup

Curación rápida de dichas enfermedades por el procedimiento del Dr. Roux, con suero puro y fresco en la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.

Angel, 16, pral. TORTOSA.

## SECCIÓN DE CULTOS

Día 7

Rosario de la Santa Cinta á las 7 y 1/2 de la tarde

Continua en San Antonio el novenario á Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús, á las siete de la mañana.

## CALZADO DE COLOR

Zapatería Moreso

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Sección primera

Ante la sección primera se vió el sábado en juicio oral la causa instruida por el delito de hurto en el Juzgado de Falset contra José Folch, quien en 28 de Mayo del año próximo pasado quitó de una finca de Pedro Vidal, de Pradip, la corteza de 17 pinos, tasada en 17 pesetas.

Constituido el Tribunal con los señores Lluch, Jalón y Carril, y practicada la prueba, el te-



niente fiscal Sr. Roig solicitó se impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas. La defensa, á cargo del abogado Sr. Olesa y procurador Sr. Elías, solicitó la absolución de su defendido, alegando que el perjudicado ha perdonado al procesado y ha recuperado los 30 kilos de la corteza de pino, ó cuando más se considerara el hecho como una falta en que debe entender el Juzgado de Prati-

Sección segunda  
Anteayer se vió en juicio oral una causa instruida en el Juzgado de Gandesa por hurto de dos sacos y medio de aceitunas, hecho que tuvo lugar el día 12 de Diciembre último en la finca Plana, término municipal de Prat de Compte, de cuyo pueblo eran vecinos los cinco testigos que declararon, entre ellos el juez municipal suplente, el alguacil y el guarda. Terminadas las pruebas, el abogado fiscal Sr. Lardies reprodujo en un todo sus conclusiones provisionales, considerando autor de la sustracción á José Mauras, por lo cual debía éste ser condenado á dos meses y un día de prisión correccional, indemnización y costas. El letrado D. Manuel Valls, por el contrario, sostuvo su escrito de conclusiones por no haber pruebas bastantes para considerar autor del hurto á su patrocinado, puesto que sólo existen indicios y presunciones de que las aceitunas encontradas en la finca del procesado procedían de la de Antonio Valimaña. A las doce y media el presidente Sr. López declaró concluso el juicio para dictar sentencia. Actuó el nuevo secretario y representaba al procesado el procurador Sr. Mateu.

FALLOS  
En la sección primera se ha dictado de conformidad el siguiente:  
En causa del Juzgado de Tortosa, por el delito de hurto contra Miguel y Bautista Fibla, han sido condenados el primero á dos meses y un día de arresto mayor, y el segundo á 125 pesetas de multa.  
Además se ha recibido el recurso de casación del procesado José Solé Llagostera, que fué absuelto por esta Audiencia en el delito de estafa y el Tribunal Supremo en sentencia le condena á dos meses y diez días de arresto mayor.

DEL DÍA  
Cámara regresa  
Madrid, 5, 3'10 t.  
Port-Said, 4. — Ha regresado á este puerto la escuadra del almirante Cámara.  
El estado de Linares  
Madrid, 5, 3'20 t.  
Los generales Prats y Montesierra han recibido el siguiente

despacho de la esposa del general Linares.  
"Arsenio sigue mejorando. Herida brazo, profunda, interesa huesos. Curará quedando útil. Salúdalo."  
Proyectos yanquis  
Madrid, 5, 4'20 t.  
El secretario de Marina de los Estados Unidos ha celebrado sesión participando de Washington, una extensa conferencia con Mr. Mac Kinley.  
El acuerdo más importante que se adoptó fué el de alistar inmediatamente la escuadra que ha de ponerse al mando de Watson, para que emprenda sin pérdida de tiempo su viaje á España y proceda también con prontitud al bombardeo de algunos puertos.

Extraordinarios  
Madrid, 5, 5 t.  
El público arrebató de las manos de los vendedores los extraordinarios.  
La policía recoge las hojas impresas, deteniendo á los expendedores.  
Se ha dado el caso de que varios polizontes han recogido ejemplares de manos de los que habiéndolos comprado estaban leyéndolos.  
Esto ha originado los altercados consiguientes.  
El público está indignado por el proceder de la policía.

El gabinete negro  
Madrid, 5, 4'50 t.  
Es imposible comunicar las noticias que circulan, todas de importancia.  
En el gabinete negro existían á las tres de la tarde 1.630 telegramas detenidos de orden superior.  
En teléfonos, el delegado gubernativo corta las conferencias apenas pretendemos comunicar algunas de las muchas noticias que son ya del dominio general.  
En el Gobierno civil se observan los síntomas preliminares para adoptar grandes precauciones.  
No se ven por las calles soldados ni tampoco oficiales.

El general Martínez Campos  
Madrid, 5, 5 t.  
Se comenta muchísimo la segunda visita que ha hecho á la Reina el general Martínez Campos.  
Esta conferencia ha sido de mucha más duración que la primera.  
En los círculos políticos se habla de la formación de un Gabinete sobre la base de dicho general.  
Pidiendo datos  
Madrid, 5, 5'15 t.  
Hemos pedido al ministro señor Auñón detalles acerca de los rumores que tan excitados tiene á los ánimos, y nos ha manifestado que aun cuando ha recibido algunos partes, lo confusos que éstos han llegado le obligan á no hacerlos públicos hasta tanto que obren en su poder las

aclaraciones á los mismos que por cable ha pedido urgentemente.  
Confirmando la catástrofe  
Madrid, 5, 5'25 t.  
En el ministerio de Estado se ha recibido un extenso despacho del Canadá que suscribe el diplomático señor Dubose, en el cual se confirman las graves noticias que en esta corte son del dominio público y que la censura nos impide transmitir.  
El despacho del señor Dubose coincide con los telegramas de Cuba que ha recibido el Gobierno.

De Filipinas  
Madrid, 5, 1'25 t.  
Se ha recibido un despacho oficial de Manila, por conducto de nuestro cónsul en Singapoor, en el que se dá cuenta de que la familia del general Augustin ha logrado salvarse llegando sin novedad á Macabebe.  
El general Monet continúa en este punto, aunque constantemente hostilizado por los rebeldes.  
La situación en Manila es la misma.  
Madrid, 5, 4'5 t.  
Participan á un periódico de Londres desde Hong Kong que el día 4 era la fecha elegida por el almirante Dewey para atacar á Manila.  
También dice el despacho que los norteamericanos han izado la bandera estrellada sobre las ruinas del pueblo de San Luis.  
El comandante del cañonero Ulloa se ha posesionado de varios terrenos y puntos estratégicos para combatir en breve á los tagalos, que marchan en combinación con las tropas norteamericanas.  
Se insiste en asegurar que han llegado á Filipinas los refuerzos yankees.  
Dícese que la expedición norteamericana se apoderó de las islas Marianas.  
Los yankees hicieron prisionero, sin dificultad, al corto destacamento de soldados españoles de raza malaya que guarnecía á Guam, que es la isla más importante del grupo de las Marianas.  
También hicieron prisionero al oficial que mandaba el destacamento y que ejercía de gobernador.  
Los yankees es seguro que establecerán en estas islas depósito de carbón para reponer sus buques, que pueden tomar dicho mineral desviándose muy poco de la ruta que se sigue desde los Estados Unidos á Filipinas.  
Se afirma que los americanos, despues de dejar algunas fuerzas en las islas de los Ladrones (con este nombre son más conocidas las Marianas), tomaron rumbo á Manila, creyendo que estaba ya en poder de Dewey.  
Desembarcaron todos los refuerzos yankees en Cavite.

Ultimas noticias  
Refuerzos á Shafter  
Cayo Hueso, 5, 11 n.  
Han zarpado de Tampa importantes refuerzos para Santiago de Cuba.  
Consejo de ministros  
Madrid, 6, 1 m.  
Ha durado tres horas.  
Se han examinado los recursos de que se dispone para seguir la guerra.  
El general Correa ha dado cuenta de la opinión de varios generales acerca del desastre de Santiago.  
El señor Capdepón dijo que no hay temor de que se altere el orden.  
El Gobierno ha dicho que nada sabe acerca de la suerte ó paradero del «Vizcaya» y del «Colon».  
Se han pedido con urgencia detalles del combate.  
Un despacho  
Madrid, 6, 3 m.  
Un telegrama de Baiquiri dice que la escuadra salió de Santiago ante el temor de ser copada dentro de la bahía.  
Añade que la situación de Shafter es insostenible y hubiera podido considerarse derrotado si la escuadra permaneciera un día más en Santiago.  
ESPANA DE LUTO  
Ante la inmensa desgracia que sufre España, solo tenemos alientos para pedir á Dios por nuestros hermanos que han perecido en el mar, y decirle: «Domine, fiat, fiat voluntas tua».  
Madrid, 6, 3 m.  
Se han recibido los siguientes telegramas que dan detalles amplios de la catástrofe de Santiago, confirmada ya oficialmente por el Gobierno.  
París 5.  
Un despacho de Nueva York amplía con los siguientes detalles la noticia del combate de Santiago.  
Dos horas despues de salir de la bahía el primer buque de guerra español, empezaron á arder tres cruceros y dos destroyers.  
Las llamas los envolvía por completo. Se oían tremendas explosiones de las Santas Bárbaras y los buques se hundían por momentos.  
El «Vizcaya» izó bandera blanca al momento.  
El «Oquendo» envuelto en llamas se dirigía á toda máquina hacia la costa.  
Al ver la bandera blanca del «Vizcaya» el «Yowa» y el «Indiana» cesaron de hacer fuego contra el crucero español mientras que «Oregon», el «Broncklin», el «Massachusetts» y el «Texas» atacaban al «Infanta Maria Teresa» que se dirigía hacia la costa, interceptándole el

paso y lanzando sobre su casco una verdadera lluvia de proyectiles.  
El almirante Cervera hizo esfuerzos desesperados para llegar á la costa perseguido por el «Indiana», el «Texas» y el «Oregon».  
Apenas llegó á la costa el buque en que iba Cervera estalló. Cervera y sus tripulantes se lanzaron á tierra en donde se rindieron al capitán Massoat.  
Cervera pidió al capitán Massoat que le condujera al «Blocester».  
En este buque el almirante español fué objeto de todo género de atenciones.  
El capitán estrechó su mano felicitándole por su valor y heroísmo, diciendo que el combate de Santiago constituía la página más gloriosa de la marina de guerra española.  
Las pérdidas sufridas por los españoles son importantísimas. Los puentes de los buques se hallan llenos de muertos y heridos.  
La mayoría de estos últimos han sido conducidos á los buques yanquis.  
Cervera que también se halla herido ha sido asistido á bordo del buque yanqui «Blocester».  
Todos los oficiales le ofrecían sus camarotes.  
Nueva York, 5.  
Los marinos norteamericanos dicen que los españoles han sufrido 350 muertos, 170 heridos y 1.600 prisioneros.  
La prensa reconoce que los marinos españoles han sido vendidos con honra y han luchado con sin igual bravura y heroísmo.  
La escuadra norteamericana se dirigía á las costas de Aguadores, con el objeto de bombardearlo.  
Entonces divisó las maniobras que los buques españoles hacían para prepararse para salir de la bahía de Santiago de Cuba y desistió de continuar su marcha á Aguadores.  
El «Indiana» disparó el primero contra el buque español que llevaba la insignia almirante, despues el «Brooklyn», «Texas» y el «Blocester», cerraron contra el resto de la escuadra española.  
El almirante Cervera, perseguido de cerca por el «Massachusetts» y el «Oregon», se dirigió hacia la costa á toda máquina y llegado á ella el acorazado «Infanta Maria Teresa» estalló, rindiéndose el almirante Cervera y todos sus tripulantes.  
El almirante español se halla herido en un brazo.  
Los buques yanquis no rompieron el fuego hasta que la escuadra española se hallaba fuera del alcance de los cañones del Morro.  
El combate duró unos tres cuartos de hora.  
Ha sido indudablemente el combate naval más horrible que ha habido en este siglo.

¿QUEREIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?  
Los encontrareis en la RELOJERIA D. M. CLIMENT ANGEL, 9 TORTOSA  
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE  
— DE —  
COMPOSTURAS



Establecimiento tipográfico



VOLTES-LLASAT

Calle de Moncada, núm. 13, frente al Seminario Conciliar

Se imprimen toda clase de trabajos, á una ó más tintas, con la mayor perfección y con la posible economía.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito crecientemente aprobados y recomendados por las Reales Academias de Medicina y Farmacia de Barcelona y de Madrid, y reconocidos por los prácticos de las principales clínicas y renombrados médicos de las principales ciudades, mereciendo ventajosa sobre todos sus similares.—Francia, 14 r.

**NO FIABEN DE IMITACIONES. PEDIR TARJETAS AL MINUTO, EN ESTA IMPRINTA**

Tarjetas al minuto, en esta IMPRINTA

“CRÓNICA UNIVERSAL”

OFICINAS:—Cava-baja, 1, pral.—MADRID

Correspondencias postales y políticas bisemanales para la prensa de España y América. Revistas de actualidad, artículos y poesías de los mejores escritores contemporáneos (originales é inéditos.)

Estos servicios se hacen GRATIS á la prensa, con la condición de que se nos conceda un hueco para anuncios (según el tamaño del periódico.)

Servicios telegráficos á quien los pida en condiciones inmejorables.

Subscripciones y detalles al Director D. Emilio Esquivias.

El mejor refresco

APERITIVO ESTOMACAL

Citrato de magnesia granular efervescente preparado por

M. Passapera Campderá

con las sales puras de LIMÓN y de AGRON. Su agradable sabor, hace que se tome con gusto, aun por las personas más delicadas.

Tonifica el organismo y purifica la sangre.

Venta: Farmacia del Autor, Fuencarral, 110, Madrid, y principales de España y Ultramar.

Hojas Populares

Las tan acreditadas que publica en Zaragoza desde el año 1896 el Rdo. Padre Jesuita Francisco de P. Morell, se venden en Tortosa á 25 céntimos el 100 si son de las corrientes y á 28 las atrasadas. Fuera de Tortosa á 28 y 31 respectivamente.—Pago adelantado y en pliro.

Todos los pedidos á D. Agustín Llasat, Buenaire, 8, Tortosa, representante único en esta Diócesis.

Disponible

Sobres y

UN NOTARI Y UN PAYGÈS

DIALECH TORTOSÍ COPIAT DEL NATURAL

J. S. C. (NOVA EDICIÓN)

Consta esta chistosa obrita de 12 páginas, con elegantes cubiertas de color. Se vende al ínfimo precio de 15 céntimos ejemplar, en los siguientes puntos: Dirección de EL ESTANDARTE CATÓLICO, Buenaire, 8, Imprenta de Voltes-Llasat, Moncada, 13, Librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7. Para remitirse fuera de Tortosa, costará cada ejemplar 25 céntimos.

Disponible

\* BRONQUITIS, CÁTARROS, TISIS \*  
CÁPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfites y cuasina del Dr. PIZA

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición-Concurso de París de 1889 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfites y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor

Farmacia del autor. Plaza del Pino, 6, BARCELONA

Librería de Voltes

ANGEL, 7, TORTOSA

DEVOCIONARIOS

Desde los más sencillos á los de mayor lujo. Inmenso surtido de estampas, libros, recuerdos y otros objetos propios para regalo.

Corresponsal

de «La Lectura Dominical», «Mensajero del Corazón de Jesús», «La Semana Católica» (de Madrid), «La Revista Popular» y demás publicaciones religiosas y de propaganda católica.

DISPONIBLE

MANUEL PANISELLO

Única casa dedicada al arreglo y decorado de salones

Depósito de muebles DE TODAS CLASES Moncada 16, y Carmen 10 TORTOSA

Talleres de ebanistería y carpintería CARMEN 3 y 7

Se construyen toda clase de muebles á gusto del comprador.—Asimismo se confeccionan cortinajes, pavellones, portiers, etc. de todas hechuras y estilos.—Se montan tiendas y despachos de lujo.—Especialidad en reclinatorios para iglesia.—Precios económicos.